

La HACIENDA



SUPLEMENTO de IMPERIO para EL CAMPO

Zamora 15 de agosto de 1950

Núm. 60

Cultivos y Cosechas

Llegan al interior las primeras partidas de garbanzos andaluces

Algo se ha recortado la cosecha en la mitad septentrional del país

DESGRACIADAMENTE la cosecha de garbanzos no va a ser, en las provincias centrales, tan buena como se esperaba hace un mes. Y es el caso que no han sido castigados mucho por la "rabia", pero "las malas nieblas", —en la provincia de Burgos—, las tormentas, en otras zonas, y la escasez de lluvias en muchas, han alterado las anteriores buenas perspectivas.

Como ya tenemos indicado, en el Mediodía y en Extremadura, ha terminado la recogida de dicha legumbre, de la cual están llegando ya a las regiones del interior las primeras expediciones. Las impresiones finales no alteran las que tenemos comunicadas, o sea, que la cosecha ha sido buena en aquellas provincias, exceptuando la de Jaén. De Villa del Río y de otras comarcas cordobesas han llegado a La Mancha importantes partidas de garbanzos, que por lo visto son de clase excelente, aparte de su excelente presentación.

Los pocos garbanzos que se sembraron en tierras alavesas reaccionaron algo últimamente con las lluvias caídas, pero ello no evitará que sea muy escasa la producción por área de cultivo.

En la provincia de Burgos, las características de los garbanzos difieren poco de las que se acusan en otras de la cuenca del Duero. Es decir, desigualdad. Concretamente en el caso burgalés, a causa de las nieblas. En la comarca de Villaquirán de los Infantes, por ejemplo, la cosecha será corta, mientras que en otras zonas se espera una buena producción.

En la provincia de Palencia, y concretamente en la comarca de Dueñas, los garbanzos siguen sin novedad, prometiendo rendimientos muy aceptables. Tampoco son desfavorables los informes de Zamora y Salamanca, considerada en conjunto la cosecha, si bien existen parajes cuyos rendimientos serán deficientes.

Valladolid tiene asimismo altibajos, como el que se aprecia en tierra de Medina, en donde junto a garbanzos espléndidos aparecen otros con escaso fruto, impresión que se extiende por todos los términos en dirección a la provincia de Avila, hasta llegar a Arévalo. De otras zonas abulenses nos dicen que no se ha registrado "rabia", pero que la cosecha se presenta más bien corta porque faltó a los garbanzos un buen chaparrón final.

En la provincia de Segovia, salvando términos algo castigados por la "rabia", la cosecha en conjunto, no pasará de ser mediana. También se aprecian en ella notables diferencias.

En la provincia de Toledo no existen contratiempos de importancia y en la de Cuenca están los garbanzos bastante prometedores.

De todas estas impresiones se deduce que, no obstante haberse reducido bastante los rendimientos que se habían previsto, la cosecha garbanzera en Castilla la Nueva y provincias castellano-leonesas puede llegar a quedar catalogado como regular.

La remolacha se defiende

ES muy importante que a estas alturas siga sin hacer acto de presencia, en forma que pudiera causar inquietud, la plaga de "pulgilla", y cabe esperar que ya no llegue a constituir una amenaza seria dado el grado de desarrollo alcanzado por la remolacha. Se registraron algunos focos, muy diseminados, al comienzo de la campaña, pero con posterioridad, el tiempo frío y lluvioso impidió la propagación del maligno insecto. Mientras tanto, la planta fue creciendo, y cuando las condiciones climatológicas volvieron a ser apropiadas para la actividad de la "pulgilla", aquella era ya poco apetitosa para su mortal enemigo. Pero en defecto de esto, la sequía hace de las suyas en los remolachares de tierra de secano, como sucede en comarcas de Alava. En la de Dueñas—Palencia—, donde la "pulgilla" causó estragos en el primer ciclo vegetativo de la raíz, el estado de dicho cultivo es muy eficiente, y en tierras burgalesas de Pampliega, donde se sembró bastante, lo que nació se desarrolló en favorables condiciones.

Asimismo evolucionan bien, por lo general, los remolachares que reciben riego artificial en el resto de la cuenca del Duero, estando muy crecidos en la Comarca de Medina del Campo, tierras de Avila, etc. Otro tanto sucede en la zona toledana de Talavera de la Reina, en donde, como tenemos dicho, tras del pequeño ensayo del año pasado, se ha intensificado ese cultivo en la presente campaña.

Según ya tenemos indicado, está en su apogeo el arranque de la remolacha en Andalucía, habiéndose iniciado su trabajo las azucareras de aquella región. Dentro de la favorable impresión general de la producción andaluza, destaca, al parecer, la nueva zona de Palma del Río, en Córdoba, en donde el

rendimiento alcanza quizá el máximo, debido a la "virginidad" de la tierra en lo que al cultivo de dicha raíz se refiere. Al hablar de Andalucía, el lector mentalmente excluirá a Jaén de la anterior impresión, pues como tenemos reiteradamente señalado, exceptuando parte de aquella provincia lindante con la de Córdoba, los remolachares del resto de las tierras jaenesas ofrecen un lastimoso aspecto.

A Medida que vamos remontando el estío van perdiendo animación las ferias y los mercados, fundamentalmente debido a las faenas de recolección, pero también porque las altísimas temperaturas no estimulan a pasear los caminos ni a soportar en pleno campo del ferial los ardorosos rayos solares. Además, todo ganadero que se precie de serlo procura evitar a sus ganados las penalidades posibles, y un suplicio para los últimos ha de ser el permanecer horas y horas sobre el suelo ardiente y recibiendo de lleno el fuego que cae del cielo, en espera de que llegue un hipotético comprador. Quizá esta escasa presentación de ganado —aunque hay ferias que siguen muy concurridas— sea la causa primordial de que subsista la firmeza de precios que venimos anotando en los últimos meses. Reacción, sobre todo, en estas semanas, el ganado de abasto, y en particular acosa alza porcino para ceba, mientras que los lechones se cotizan a la baja en algunas plazas.

INFORMACION DE MERCADOS

AVILA.—Estuvo poco animado el mercado últimamente celebrado, debido, por una parte, a las faenas de la recolección, y por otra a la celebración de la feria de Villafraña, que ha estado concurrente a la capital. Puede decirse que fue nula la entrada de lanar para vida. Las ovejas para carne se cotizaban a 250-255 pesetas, y los carneros a 350-375. En la especie

EL TIEMPO Y LOS CAMPOS

Extremadura y gran parte de Andalucía son las regiones de mayor producción este año

Decepciones en muchas partes de la mitad septentrional al proceder a limpiar las mieses

COMO el vendimiador siente el irreparable anhelo de catar la uva del primer racimo que corta de la cepa, el labrador ansía probar la primera hornada de pan candeal de la nueva cosecha. Por esta razón, pero también, por las exigencias alimenticias de las agobiadoras faenas de la recolección, que son, entre todas las del campo, las que requieren mayor empleo de brazos y por un período más largo, en bastantes casos ha faltado tiempo para limpiar la primera parva de trigo, que se ha recogido y llevar el grano al molino o a la fábrica para proporcionarse la legítima satisfacción de trocear, en familia, la hogaza, que es el compendio de grandes inquietudes, esforzados trabajos y nobles anhelos. Y esa emotiva operación de distribuir entre deudos y servidores el pan santificado por el trabajo, suele ir, en los hogares cristianos de nuestro campesinado, precedida de la bendición del señor de la casa, y de su plegaria, implorando del Altísimo protección y dicha para el hogar que se enriquece con las nuevas cosechas o aumento de las mismas para el año venidero en los casos —bastantes, desgraciadamente— en que las mieses han sido más escasas.

Al terminar el mes de julio, cuando ya incluso en la mitad septentrional del país se hallaba muy avanzada la siega de trigo y trilladas buena parte de las leguminosas y de las gramíneas de pimiento hemos pasado revista a las producciones para saber a qué atenernos en punto a rendimientos. Como ya tenemos dicho, son muchos los casos en que los agricultores reciben impresiones desagradables al examinar el grano, el cual parece mermado, existiendo zonas donde se acusa una disminución de varios kilos en el trigo, con relación a su peso de 43,240 kilogramos la fanega. Estamos refiriéndonos de manera especial a las regiones centrales, que han sido las más perjudicadas por las olas de calor que se han registrado, con alternativas en el transcurso del antedicho mes, pues las cosechas del Mediodía se hallaban ya segadas cuando se presentaron aquellas excesivas temperaturas que han influido desfavorablemente en el ciclo final de la granazón y madurez.

Así, desde la provincia de Burgos se nos dice que la cosecha triguera no es mala, pero existe la sospecha de que el grano se ha quedado menguado. La impresión de Palencia es mejor en cuanto al candeal, pero en cambio recetan poca cebada. Salamanca registra decepciones, ocurriendo lo propio en la comarca de Medina del Campo en lo que se refiere a cebada y leguminosas, cuyas cosechas son deficientísimas. En cambio, en otra comarca, también vallisoletana —la de Morá de la Reina—, aunque la producción de cebada es escasa, la de legumbres es mejor que la del año pasado, y muy buena la de trigo. Si saltamos a la región aragonesa, tenemos, por ejemplo, la zona de Tarazona en donde "las cosechas no disgustan a los labradores", pero en la de Calatayud

es desastrosa la de cebada y mediana la de trigo en los predios de secano, estando mucho mejor lo cultivado en regadío. Si bajamos a Castilla la Nueva veremos en la comarca toledana de Talavera de la Reina decepciones con respecto a la cebada, pero sorpresas agradables al proceder a la limpia del trigo. En fin, como puede apreciarse, por lo expuesto, una manifiesta desigualdad en rendimientos en comarcas de una misma provincia y entre provincias de una misma región. No obstante, nosotros seguimos sosteniendo la impresión de que es el trigo el cereal de mayor producción proporcional por área de cultivo, y más uniforme, correspondiendo este año el mayor rendimiento a Extremadura y gran parte de Andalucía en lo que se refiere a los cultivos de secano, siguiendo a esas regiones toda la zona húmeda del Norte.

Otra riqueza digna de atención general por su extraordinaria importancia económica y como elemental para la cocina, industria conservera, etc. españolas, es la olivarera, con respecto a la cual las impresiones de este momento nos permiten abrigar la esperanza de que proporcionará al país una producción de aceite que no diferirá mucho de volumen obtenido en 1949, salvo que en los meses que están por venir hasta el momento de la recogida de la aceituna sobrevengan contratiempos atmosféricos que alteren las actuales perspectivas, que solamente son deplorables en la provincia de mayor zona olivarera: hemos mentado a Jaén.

(Colaboración Logos.—Prohibida la reproducción.)

Agricultura y ganadería en el mundo

Limpieza del ganado

Gracias al cepillo del nylon de funcionamiento eléctrico, la limpieza del ganado se ha convertido en una cosa cómoda y sencilla. Un motor de un cuarto de caballo mueve el cepillo, que es rotativo y puede controlarse mediante un interruptor situado en un extremo del mismo. Si se prefiere, el cepillo de nylon puede sustituirse por otro de cerdas más o menos duras. Un protector de material plástico transparente evita que se extienda el polvo o el pelo levantado al hacer la limpieza.

Repoblación forestal

Kenya (Africa) aspira a ser la Escandinavia del Océano Índico, para lo cual se ha iniciado una enérgica campaña para la creación de grandes bosques. Los árboles importados crecen más de prisa y se desarrolla mejor que los indígenas, habiendo quedado demostrado que los cipreses del Himalaya, California y Méjico, y los pinos de las Islas Canarias son los más adecuados para las condiciones climatológicas de Kenya.

GANADERIA Y PASTOS

Herbazales y rastrojeras sostienen perfectamente a nuestra cabaña

No hay, hasta ahora, grandes problemas planteados por falta de agua

DESDE el punto de disponibilidad de agua para nuestra cabaña, nos hallamos este año muchos codos por encima del verano pasado. Parece cosa de milagro, el que no habiendo sido abundantes las lluvias ni las nevadas invernales, y muchos menos las de primavera, que apenas se nos comunican novedades desde las diversas regiones en lo tocante a esa fundamental cuestión. Tenemos zonas cuyos cultivos están sufriendo atrocemente las consecuencias de la sequía, pero en cambio hay abrevaderos. Ahí está, por ejemplo, Alcázar de San Juan, desde donde nos dicen que el agua es, no sólo abundante, sino buena. O la comarca palentina de Dueñas, en donde además de disponer todavía de hierba, el ganado puede perfectamente saciar su sed, ocurriendo lo propio en tierras de Medina del Campo. Tenemos, en cambio, una pequeña zona de Avila, lindante con la provincia de Segovia, en donde se ha implantado el sistema de traslación de los rebaños para abrevar, haciéndolo en los términos de Maello y Labajos. En la zona burgalesa de Villaquirán, andá ya el agua algo escasa, pero se resiste a desaparecer. Creemos que tal situación de relativa normalidad en cuanto a disponibilidades de abrevaderos en circunstancias de tan aguda sequedad del tiempo, obedece a que se está ahora recogiendo el fruto del esfuerzo y de las enseñanzas de campañas anteriores, en que habiendo constituido la sequía el mayor azote para nuestro censo pecuario, las colectividades vecinales, o particularmente los propios ganaderos aplicaron con la urgencia y el tesón que la situación requería a alumbrar manantiales, limpiar lagunas, etc., etcétera, que ahora tienen una importancia capital.

En lo que se refiere a la alimentación del ganado, también es favorable la situación, si quiera sea este el momento natural del agostamiento de los pastos, exceptuando los de zonas de altura, y aun en éstas, a finales de julio sólo se encuentran relativamente jugosos en las densas umbrías en las riberas de los cursos de agua y en los "frescales". Es por esto por lo que los rebaños que pastorean en los sistemas montañosos van paulatinamente escalando las cumbres, cerca de las cuales, o en estas mismas, se encuentran ya en estos momentos. Pero el fallo de los herbazales, en lo que a las mesetas se refiere, queda compensado en la presente época con el aprovechamiento de la rastrojera, la cual brinda, en general, buena panza a las especies pecuarias. En el Norte se hallan en plena recolección de la hierba que es abundante en casi toda aquella región, hasta el punto—nos dicen la Montaña—, que el actual es uno de los mejores años de que se guarda memoria.

Incluso se espera buena otoñada, "pues el agua no nos abandona". Ni que decir tiene que el ganado se halla en un estado inmejorable.

En el orden de las epizootias, siguen registrándose brotes aislados. Los más recientes de que tenemos noticias son, uno en varios pueblos de la comarca de Pampliega (Burgos), que afecta al lanar especialmente, registrándose también algunos casos en el vacuno, pero todos, según parece de carácter benigno; otro en Nanclares de la Oca, en el bovino, en trance ya de desaparición; y un tercero en la zona de Medina del Campo, que afecta al vacuno y al lanar, este último de una benignidad tal que puede considerarse como, perfectamente focalizado y a punto de extinción.

Nada, pues, de extraordinario ha ocurrido hasta ahora en el presente verano, que altere la buena impresión dominante en lo que a la cabaña nacional se refiere bajo todos los aspectos.

Se multiplican los focos de glosopeda

Agudización del grave problema de la escasez de agua para los ganados

Desanimación en ferias y mercados, y coletazos de baja en algunos, predominando todavía la tendencia firme

EL estiaje alcanza el punto álgido y se empiezan a tocar las consecuencias de la aguada sequía hasta en las zonas lluviosas del Norte, en donde peligran las cosechas de otoño. No hay que decir que en las demás regiones ocurre lo propio, y especialmente en lo que se refiere a los cultivos sin riego artificial.

El grave problema de la escasez de agua para el ganado se acentúa, aunque podríamos decir que es más agudo en lo que se refiere a las necesidades de la población. Quizá pueda escribirse esta impresión porque los irracionales no tienen la facultad de expresar su opinión. Pero como es a estos últimos a los que nos referimos de una manera concreta, diremos que son ya muchas comarcas las que están enfrentadas en tal aspecto, con una situación realmente angustiosa, llegando a tomar en algunas por el ganado, como sucede en la burgalesa de Villaquirán de los Infantes, o en la provincia de Jaén. Sin embargo, y como ya tenemos dicho, no hay, por el momento dificultades en el orden alimenticio, porque los rastrojos son una preciosa reserva en dicho aspecto.

La extremada sequía origina la propagación rápida de las epizootias, hallándose contaminadas regiones en las que todavía no se puede muy agudamente la escasez de agua, como sucede en tierras santanderinas, y especialmente en la comarca de Reinoso y Valle de Cabuérniga. Ello ha obligado a clausurar el mercado de Medina del Campo, temiéndose que de no mejorar el tiempo haya que adoptar idéntica medida preventiva con relación a otros centros de contratación. Por otra parte, los criadores, temiendo por sus ganados, se preocupan de mantenerlos alejados de los lugares invadidos por tales enfermedades, de donde se deduce la desanimación que actualmente predomina en mercados y ferias.

El panorama ganadero entra en una fase bastante delicada desde todos los puntos de vista, temiéndose fundadamente el que, de no producirse rápidamente un cambio favorable importante en la climatología peninsular, se quiebre la excelente trayectoria que desde el otoño pasado venía siguiendo nuestro pecuario.

La enredecida situación ganadera, se traduce en coletazos de baja de precio, en algunas partes, si quiera continúe predominando el tono de firmeza que viene siendo la característica principal de los mercados desde hace meses. (Colaboraciones Logos.—Prohibida la reproducción.)

* * * * *

¡AGRICULTOR!

Lee todas las semanas

LA HACIENDA

Ferias y Mercados

La desanimación se agudiza cuanto más avanza el verano

Subsiste la firmeza en los precios

bovina se apreció flojedad. Toros buenos se pagaron entre 4.000 y 5.000 pesetas, y vacas, buenas también, entre 3.500 y 4.500. Los ejemplares porcinos para ceba reflejan alza en precios mientras que están en baja los de destete, pagándose éstos a 125 pesetas unidad.

TALavera de la Reina.—Hubo bastante ganado en el mercado del día 15, pero en cambio fue escasa la concurrencia de compradores. Los precios fueron sensiblemente los mismos que en los mercados anteriores, aunque sí hemos de ser imparciales consignando que se apreció alza aunque ligeramente en el ganado de abasto y en el de cerda de recebo.

ALAVA.—Los cerdos de dos meses se pagan a 450 pesetas, y a 700-750 los de cuatro meses.

ALCAZAR DE SAN JUAN.—A seis pesetas kilo, las ovejas, a 7,50 los corderos y a 15-16 las terneras, todo al vivo.

VITORIA.—En la feria del día de

Santiago no hubo, en lo que al ganado vacuno se refiere, mercado propiamente dicho por seguir prohibido el comercio interprovincial de esa especie. En la sección caballar fueron presentados 141 ejemplares: de mular, ocho; mulatos, 14, y asnos, 11, cifra muy exigua si la comparamos con las de años anteriores. Solamente se vendieron 49 caballos y yeguas, cuatro mulas y once rocinos. Los caballos se pagaron a un promedio de 3.500 pesetas, las mulas a 5.000 y los burros a 1.000. Se exportaron 500 cerdos de recría, especialmente a Logroño, sosteniéndose los precios ya conocidos.

En el mercado mensual del día 27 de julio, también estuvo casi vacía la sección de bovino. Solamente fueron vendidas seis reses para dentro de la provincia. En lo que al porcino se refiere, el número de ejemplares exportados no rebasó la cifra de 178, siendo enviados a las provincias de Logro-

ño, Guipúzcoa, Vizcaya y Tarragona. Tampoco se registró alteración en los precios.

SANTANDER.—Sigue acusándose desanimación en las ferias de esta provincia, tanto en presentación de ganado como en concurrencia de compradores. Se registra flojedad, con tendencia a la baja en los precios, en Torrelavega, lo mismo que en Sarón y Solares, habiéndose cedido las reses buenas, de producción, a 9.000-10.000 pesetas. El mayor número de transacciones se realizaron en reses de tipo corriente, cuya cotización osciló entre 6.000 y 7.000 pesetas, siendo escaso el movimiento registrado en la recría.

ALCAZAR DE SAN JUAN.—Se registra baja en los precios del lanar. Se hacen operaciones a 4 pesetas el kilo, en vivo, para ganado "logrado", y a 5,50-6 pesetas en clase especial.

UBEDA (Jaén).—Los precios del ganado lanar se sostienen. En cerda, los ejemplares de hasta cinco arrobas de peso se cotizan a 12, 14 y 15 pesetas el kilo, según clase. Mayores de dicho peso, a 16,50 pesetas, como máximo.

VILLANUEVA DE LA SERENA (Badajoz).—Para el ganado de cerda rigen muy buenos precios, pero no se consiguen guías de salida para ejemplares mayores de cuatro arrobas, por lo cual éstos no se cotizan. Los lechones se pagan a 10 pesetas libra, y los de cuatro arrobas a 220 pesetas arroba.